

LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA APLICADA A LA SALUD PÚBLICA

La antropología médica es la subdisciplina que entiende la salud en el ámbito de la cultura, comprende el trímonio salud - enfermedad - atención, como universal, frente al cual cada comunidad humana ha debido desarrollar una respuesta específica, lo que le otorga suficiente variabilidad.

Estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, culturales y sociales, que determinan el modo en que las personas entienden y viven la salud y sus problemas de salud.

Tiene como objeto de estudio y análisis, los distintos sistemas, creencias y prácticas respecto a la salud y al proceso salud-enfermedad-atención en cualquier tipo de sociedad.

Las ciencias de la salud y la salud pública.

"Ciencias de la salud" hace referencia a las ciencias que abordan los temas de salud pública (se usa más para unir en una expresión lo que algunos llaman ciencias médicas y salud pública).

La definición de salud pública, citada por Rojas Ochoa, dice que:

Es la ciencia y arte de prevenir las dolencias y las discapacidades, prolongar la vida, fomentar la salud y la eficiencia física y mental, mediante esfuerzos organizados de la comunidad para sanear el medio ambiente, controlar las enfermedades infecciosas y no infecciosas, así como las lesiones, educar al individuo en los principios de higiene personal, organizar los servicios para el diagnóstico y tratamiento de las enfermedades y para la rehabilitación, así como desarrollar la maquinaria social que le asegure a cada individuo de la comunidad un nivel de vida adecuado para el mantenimiento de la salud.

- "Medicina social" aborda el proceso salud - enfermedad - atención como proceso dialéctico.

- "Salud colectiva" pone en énfasis en las necesidades sociales de salud de la población.

La salud como espacio antropológico: proceso biocultural.

El espacio antropológico es un sistema de proximidad humana, donde los símbolos, significados y representaciones implícitos en el lenguaje, emociones, comportamientos y prácticas socioculturales, justifican el abordaje antropológico. La organización de dichos espacios está regida por la cultura, entendiendo al ser humano como hacedor y producto de esta a la vez.

Sobre el concepto de cultura.

Cultura: como espacio vasto es en donde se singularizan las costumbres, tradiciones, símbolos, concepciones y percepciones, para expresarse todas ellas en las conductas transmitidas y aprendidas.

Para la antropología, la cultura son las formas de vivir, pensar y sentir de los distintos individuos y grupos sociales, que incluyen tanto lo consciente como lo inconsciente. La cultura se encuentra tanto en el mundo como en la mente y los sentidos de las personas, no es sólo un modo de vida.

Cultura según Luis Alberto Vargas; abude los principales rasgos del espacio iconico homocentrista en el que vive el ser humano:

Conjunto de conceptos y creencias creados por cada grupo humano, que se manifiestan tanto en forma material como ideológica, a través de comportamiento individual y colectivo, es correspondencia con la estructura y el funcionamiento social. Es el agente autorregulador del comportamiento de los integrantes del grupo.

LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA APLICADA A LA SALUD PÚBLICA

Aplicaciones de la antropología médica en Salud Pública.

- 1.- Investigaciones encaminadas a la mano a mano o creación de programas de salud.
- 2.- Investigaciones sobre sistemas médicos y curativos y los modelos médicos.
- 3.- Investigaciones sobre medicina tradicional y terapéutica.
- 4.- Estudios de adhesión terapéutica.
- 5.- Intervenciones de salud comunitarias en entornos interculturales.

Limitaciones para el empleo de la perspectiva antropológica en salud.

La ausencia de investigación o reflexión antropológica sobre determinados aspectos de la realidad social vinculadas al proceso salud - enfermedad - atención hace que aspectos sustantivos de algunos procesos bioculturales, solo sean considerados en forma parcial por otras ciencias sociales y del comportamiento.

El descalido de la dimensión práctica de los problemas sanitarios.

El aislamiento de los aportes de los procesos decisórios en los escenarios biomédicos y en la formación de sus cuadros técnicos y profesionales.

Las miradas contemporáneas de la antropología aplicada a la salud, han estado divididas hacia la comprensión de las prácticas de salud y la crítica a la universidad y a la ciudadanía que sobraca en el modelo biomédico.